

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas. Esquelas mortuorias, según muestrario

LAS LLUVIAS

El periodo de lluvias torrenciales parece que aún se encuentra en su apogeo. Las terribles inundaciones de Málaga no han sido una preferencia de las nubes, aquello fué algo así como un prólogo, algo como un anuncio. El telégrafo nos ha anunciado que en otras comarcas andaluzas, que en Cataluña, y en otras provincias las nubes convertidas en cataratas han inundado los campos y han causado grandes perjuicios. En nuestra provincia también las lluvias han causado grandes daños. Extensas y fértiles campiñas han quedado anegadas, muchos frutos fueron arrebataados por el torrente, y estas inundaciones han llevado la tristeza a los hogares de nuestros labriegos, y a los hogares de los labriegos de muchas regiones de España. Los labradores hallábanse muy satisfechos del aspecto que ofrecían los campos, que permitían esperar una sementera excelente, base firme de una buena cosecha, pero el agua ha venido a turbar esas esperanzas, pues la sementera se retrasará, y ya no se puede hacer bajo una impresión de alegría, se tiene que llevar a cabo bajo una impresión de honda tristeza y acaso vayan cayendo al surco los granos de trigo envueltos en lágrimas. Las pérdidas que en nuestra provincia han causado las lluvias torrenciales, las terribles tormentas de estos días son grandes y contribuirán al aumento de la gran pérdida que han sufrido casi todas las regiones de España. El Gobierno pide 1.200.000 pesetas para acudir en auxilio de la industria cataluña, pues allí el agua ha anegado los talleres donde se labra la felicidad de una región honra de España; para llevar recorros a los labriegos de la vega granadina, feraz y risueña hoy encharcada y llorosa, para prestar mayores auxilios a la bella Málaga nuevamente azotada, y en el Parlamento, en la prensa, en todas partes se han levantado voces gimiendo que piden socorro para casi todas las regiones de España. En ese triste concierto del dolor entramos nosotros también, pero las imprecables nubes han sido con nosotros menos terribles, y a nuestros labriegos les bastará con que la Excmo. Diputación se acuerde de ellos, con que la Diputación preste auxilio a aquellos que en las últimas tormentas han padecido sinsabores y pérdidas materiales.

NOTABLE OBRA ARTISTICA

El sábado dimos noticia de que el ilustrado capitán de Caballería D. José Rico y Ruiz ha regalado a la Diputación foral, y esta Corporación ha aceptado con vivo agradecimiento, el boceto de monumento al rey don Carlos III de Navarra, que presentó al Certamen científico, literario y artístico celebrado por el Ayuntamiento de esta capital con ocasión de las fiestas de nuestro Patrono San Fermín en Julio último. Y hoy nos parece oportuno y procedente dar a los lectores una idea de esa obra artística, en que los inteligentes encuentran gran mérito por diferentes aspectos en que puede ser considerada. El boceto del señor Rico es el proyecto de monumento al rey D. Carlos el Noble de Navarra, que tiende a perpetuar la memoria del inolvidable hecho histórico de la Unión de los tres reinos de España (El Burgo, La Población y La Navarresa) en que estaba dividida Pamplona, unión que realizó el glorioso Monarca citado. Consta el monumento de cuatro cuerpos, de los cuales tres forman el pedestal, y el último es la estatua del insigne rey de Navarra. El cuerpo inferior está constituido por un exágono, un eneágono y un triángulo equilátero, concéntricos, formando escultura, en la que aparecen tres escudos en cada una de dichas figuras, colocados la segunda sobre la primera y la tercera sobre la segunda. El segundo cuerpo descansa sobre el triángulo equilátero, formando una pirámide invertida. Está constituido por tres escudos ó paveses que representan los tres barrios antedichos y sus respectivas armas defensivas; tres grandes leones sentados que los sostienen (situados en sus uniones) y tres escudos de armas que parecen unir este cuerpo con el anterior. En cada uno de dichos tres paveses aparece el nombre de uno de los tres barrios; los tres escudos de armas son los de Pamplona, Navarra y D. Carlos el Noble. Y los tres leones desmenuan el doble papel de decorar y dar estabilidad al monumento, teniendo a la vez misión simbólica; por aparecer el león en el escudo de Pamplona. El tercer cuerpo ó superior es un castillo sobre el cual aparece un pedestal pequeño para la estatua. Ese castillo representa a Pamplona unida sobre los tres barrios, cuyos escudos aparecen rotos. Para significar esa unión, hay una faja ó cinta que, partiendo del pedestal de la estatua, se extiende rodeando en espiral los dos cuerpos centrales (ó sea el castillo que representa a Pamplona unida, y los escudos de los tres barrios) y pasando por tres grandes anillos en que se enzarzan las cadenas de Navarra con el fin que después diremos. Esa faja representa la disposición del rey don Carlos III, convertida en ley por los tres Estados de nuestro antiguo y glorioso Reino, por la cual quedó hecha la unión de los tres barrios de Pamplona, entonces en discordia, y después formando

PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR DON ZACARIAS MANGADO Y MORALES Secretario-Relator de la Audiencia Provincial de Pamplona, con categoría de Magistrado de Audiencia Provincial FALLECIÓ EL DIA 16 DE OCTUBRE DE 1906 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y DEMAS AUXILIOS ESPIRITUALES R. I. P. Sus hijos don Nicolás, don Galo María, doña Jesusa y don Miguel, hermanas, madre política, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás, MAÑANA MIÉRCOLES, 16 del corriente, a las ONCE de la mañana. El duelo se despide en la iglesia. No se reparten esquelas. Pamplona 15 de Octubre de 1907.

una sola población. En esa faja aparece esta inscripción: «Verificó la unión el 8 de Septiembre de 1423». De los tres anillos que están sujetos por la cinta de unión parten sus cadenas que van a unirse a otras tantas columnas góticas, las cuales rodean el monumento y representan la restauración de nuestra Catedral, realizada con protección y ayuda pecuniaria de D. Carlos el Noble. En la primera de esas columnas, contando por la derecha del observador, aparece este rótulo: «Nació en Nantes, en 1361» en la segunda esta otra: «Entró en Viana 23-1-1386»; en la tercera se lee: «Coronación 13-2-1390»; en la cuarta: «Reedificación de la Catedral 24-5-1397»; en la quinta: «Murió en Olite 8-9-1423»; y en la sexta se lee: «Junio de 1907», que es cuando se terminó el boceto, pero en el caso de construirse el monumento, se pondría la fecha de la inauguración de las obras. La estatua que aparece sobre todo lo dicho, representa al rey don Carlos III en el momento de ser elevado sobre el paves, que ostenta las armas reales de Navarra, acto en el que los concurrentes pronuncian tres veces la palabra Real, la cual aparece en las caras anterior y laterales de peana. La indumentaria de la estatua es adecuada a la época, y al solemne momento a que se refiere. El rey Noble aparece con cetro, terminado en cruz, en la mano derecha y teniendo el mundo en la izquierda, para significar no la extensión de sus dominios sino el amor que mereció a todas las clases de Navarra, y el influjo que tuvo para poner fin a las contiendas civiles y religiosas en varias naciones. El monumento según este proyecto, tendrá 12 metros de altura, y su coste, haciendo de bronce la estatua, de hierro forjado las cadenas, y de piedra blanca todo lo demás sería próximamente 55.000 pesetas. Por las precedentes notas aparece claro aun para los incompetentes como nosotros, que el autor del boceto, ha hecho un conócimiento estudio histórico, ha tenido feliz inspiración y gran acierto en la ejecución de su plan, especialmente en los múltiples detalles, todos tan interesantes como oportunos. Por todo ello y por el amor a Navarra que revela la donación de su magnífico trabajo a la Diputación Foral, merece el distinguido capitán don José Rico y Ruiz la gratitud y el afecto de todos los hijos de esta noble provincia.

Efectos de una tormenta

Serían sobre las 10'40 noche de ayer día 11, cuando empezó a descargar sobre esta villa una fuerte tormenta acompañada de grandes truenos y relámpagos que no cesaban ni un momento, cayendo tal cantidad de agua que muchas cuerdas se vieron llenas, y gracias a que los vecinos se apercebieron de que corrían peligro sus ganados y presto acudieron a sacarlos, de lo contrario hubiese habido que lamentar pérdidas en los ganados. No se ha conocido jamás, ni los más antiguos recuerdan el haber caído tanta agua. Como digo más arriba, comenzó a llover sobre las 10'40 de la noche y no cesó de caer agua torrencialmente hasta las 12'45 de la madrugada del día 12 ó sea hoy. Después continuó poco a poco a intervalos hasta las 4'30 y a esta hora precisamente empezó de nuevo a caer torrencialmente y serían las seis cuando terminó. Según noticias que tengo por muy exactas ha habido bastantes perjuicios en los campos habiendo arrastrado las aguas infinidad de patatas y hortalizas. Muchos patatales han quedado en descubierta, así es que solamente en este término municipal habrán arrastrado las aguas cientos de arrobas; algunas ya fueron recogidas, pero otras muchas no se sabe lo que habrá sido de ellas. También ha habido muchos perjuicios en los campos, particularmente en los que se encontraban trabajados, pues a estos don de les ha cogido la corriente de las aguas les ha llevado la flor de la tierra y ha habido campos en que se ha llevado los fijos que habían sacado para sembrar. Como se comprenderá por todo lo dicho, dejará recuerdos la gran tronada en esta villa y pueblos comarcanos que, también,

según noticias, han tenido grandes perjuicios. Lo único bueno que ha habido es el no haber ocurrido desgracias personales. El corresponsal. Urroz 12 de Octubre de 1907.

El año 1908

He aquí un resumen de las principales fiestas móviles del año próximo, que será bisesto: Comienza el año en miércoles; y Enero tiene, además de los domingos 5, 12, 19 y 27, la festividad de Reyes el lunes 6. Febrero no tiene más fiestas que los domingos, porque la Purificación corresponde a uno de ellos. El día 16 es Septuagésima. Marzo empieza con Carnaval 1, 2, 3. Miércoles de Ceniza el 4, San José, jueves 19 y la Anunciación, miércoles 25. Comienza la Semana Santa el 12 de Abril, siendo Jueves Santo el 16, y Pascua de Resurrección el 19. El día 28 de Mayo es la Ascensión. El día 7 de Junio se conmemora la Pasca de Pentecostés; el 18 el Corpus; el miércoles 24 San Juan Bautista y el lunes 29 San Pedro. En el mes de Julio, el sábado 25 es Santiago, y el viernes 31 San Ignacio de Loyola. La Asunción corresponde al lunes 15 de Agosto, y la Natividad de Nuestra Señora el jueves 8 de Septiembre. En Octubre no hay más fiestas que los domingos, 2, 9, 16, 23 y 30, conmemorándose la festividad de Todos los Santos el martes 1º de Noviembre y empezando el Adviento el domingo 29 del mismo mes. El martes 8 de Diciembre la Purísima Concepción, y el viernes 25 Pascua de Natividad, terminando el 1908 en jueves.

Sobre una venta

Se nos ruega la publicación del siguiente suelto: «Es perfectamente exacta la venta de los cuadros de Greco de los cinco que el conde de Guendulain posee como Patrono de la Capilla de San José de Toledo: venta celebrada con el exclusivo objeto de completar las fundaciones hechas por antepasados del Conde en el siglo XVI, deber ineludible de todo patrono, y sensiblemente mercedadas por las vicisitudes de los tiempos. Esta Capilla y todos sus bienes y pertenencias fueron devueltos a la casa de Guendulain por un Decreto del Regente del Reino don Baldomero Espartero y confirmado más tarde por diferentes sentencias judiciales reconociendo indiscutibles derechos. Al presente cumplen estas sagradas cargas 7 capellanes, sostenidos y presentados por el Patrono y nombrados por el Excmo. S. Cardenal Arzobispo de Toledo. La residencia por dos años de Santa Teresa en la casa que está unida a la Capilla, y que a la sazón pertenecía a doña Leonor Avanz de Navarra y Beaumont, hermana del Señor de Guendulain, más tarde Sor Leonor de la Misericordia, que fué una de las fundadoras de las Descalzas de Pamplona; el culto que hoy tiene ese pequeño templo, el primero que fué dedicado a San José; y el especial interés con que los Patronos la han atendido siempre, forman un conjunto interesante y digno del aprecio que le es tenido en la ciudad de Toledo.»

REUNIÓN IMPORTANTE EN ARGUEDAS

Acaba de celebrarse una reunión de cuarenta y dos terratenientes foranos y de esta, para tratar de la instalación de un motor a gas sobrepara sacar agua que tanta falta nos hace, los meses de Junio, Julio y Agosto. Después de varias discusiones en las que tan acertadamente han tomado la palabra

los señores Balez de Logroño, Aiz del Frago de Pamplona, Eslava de Valtierra y Solano, Resa y Armendariz de esta localidad, han acordado por mayoría, nombrar una comisión compuesta de los señores don Pedro Antonio Solano, don Severiano, don Lucas García, don José Samanes Villamayor y otro, que no recuerdo, dándoles amplias facultades para que cultiven y sea pronto un hecho, el proyecto hoy discutido y el que nos ha de dar tantos beneficios. Adelante nobles ribereños, aquí estamos todos, ó la mayoría, para ayudaros en vuestra noble empresa, no os desalentéis, si a alguno le parece vanos vuestros esfuerzos; pensad en el bien que hacéis a los pobres labradores que después de grandes esfuerzos ven perdida la cosecha por falta del agua. Muchas gracias a los foranos que tan desinteresadamente han venido a snimar a estos en tan noble empresa. Dignos de aplauso son los señores que componen la Junta de la Caja agrícola, quienes no descansan en favorecer a la clase labradora, y deséase haga pronto el suspirado motor. Llevamos unos cuantos días con bastante humedad, así es que se prepara una buena siembra. No hay movimiento en granos y por eso no he mandado noticias las dos últimas semanas. El corresponsal. 12 de Octubre de 1907.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL. Sumarios. Tudela.—Contra F. F., por injurias. Id.—Por amenazas, sin procesado. Pamplona.—Por lesiones, id. Id.—Contra R. L., por lesiones. Id.—Contra A. L. y otro, por robo. Señalamiento. Tudela.—Juicio oral ante el tribunal del Jurado de la causa seguida contra Eusebio Sanz y otro, por robo. Defensor señor La Puente; prestarán declaración 4 testigos y 2 peritos.

Notas militares

HERMOSA INICIATIVA El redactor de nuestro colega El Ejército Español, don Enrique La Gasca, propuso hace unos días en las columnas del querido colega: que, como expresión del agradecimiento que todos sentimos por la generosidad y desprendimiento de nuestros compatriotas de allende los mares, acudiendo en socorro de los damnificados de Málaga; se reunita al Diario Español, periódico de Buenos Aires, un álbum con las firmas de todos los periodistas españoles. La idea ha sido acogida en todas partes con la satisfacción que era de esperar, dado el laudable fin que se persigue; El Eco de NAVARRA, dentro de su modestia, pero con toda la fuerza de sus entusiasmos, se adhirió a tan patriótica idea, ofreciéndose incondicionalmente y considerando como un honor poder ser útil para la consecución de la hermosa idea del señor La Gasca, a quien felicitamos. AMETRALLADORAS Se ha firmado una R. O. para la adquisición de veinte ametralladoras Hochkiss, con el fin de dotar de ellas a los cuerpos de África. INCORPORADO A la comandancia de la Guardia civil el capitán don Eusebio Guerra. EL GENERAL GONZALEZ TABLAS Después de pasar dos días en esta ciudad al lado de su hijo político el Alcalde señor Irujo, hoy regresa a Vitoria el general señor Gonzalez Tablas. EL PORTAL DE SAN NICOLAS Terminadas las obras de reforma y ensanche de la puerta de San Nicolás, hoy a las once de la mañana el Excmo. Ayuntamiento de esta capital hará entrega de aquélla a la plaza. Por la Comandancia de Ingenieros y la Administración Militar se nombrará el personal que ha de intervenir en la entrega, siéndolo por la plaza el capitán primer

ayudante don Carmelo García Conde, Admón. asistirá como delegado en representación del ramo de Guerra el señor coronel sargento mayor don Federico de la Alde. Concurrirán a dicho acto en nombre de la corporación antes citada los señores don Juan San Julian y don Julian Arteaga. En cuanto se haga la entrega se montará en la citada puerta una guardia compuesta de un sargento, un cabo y ocho soldados. LOS RETIRADOS El Centro general de pasivos de España ha publicado una hoja, dirigiéndose al país y a sus representantes en Cortes, para que, recordando que el Estado se incauto del Montepío militar con 780 millones de reales que poseía, se suprima el descuento que sufrían las clases pasivas, por haberse comprometido a satisfacer los sueldos, pensiones y adehalas sin gravamen y descuento de ninguna clase, según expresa el Real decreto de 31 de Julio de 1818. SESVICIO DE LA PLAZA Parada América. Principal América. Jeso de día don Luis León, comandante de Constitución. Imaginaria don Juan Montardit, id. de Cantabria. Hospital y provisiones, Constitución capitán segundo. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. Traje de diario. Tiro Constitución.

Información telefónica

DEL DOMINGO Madrid 13 (6 tarde y 11 noche). Nombramento La «Gaceta» publica hoy una Real orden por la cual se nombra inspector del trabajo en las provincias de Zaragoza, Huesca, Teruel, Navarra y Sorria a don Maximiano Perez Fornés. Saratate Paris.—Un periodista de esta capital ha visitado a Saratate, que ha llegado después de pasar el verano en su hotel «Villa Navarra» de Biarritz. Dice ese periodista que Saratate se halla completamente restablecido de su enfermedad pasada, rejuvenecido y conservando toda su virtuosidad. «El rey del violín (añade el periodista) va a emprender con la eminente pianista Bertha Marx una tournée artística por Alemania, que comenzará el día 17 de este mes en Damstadt. En Diciembre vendrá a Paris y probablemente tomará parte en los grandes conciertos del Conservatorio; después continuará su tournée por Italia, Suiza, Francia y otros países.»

Ecos de Palacio El señor Maura ha conferenciado con el Rey, dándole cuenta del curso de las tareas parlamentarias. Después no ha dicho que el Gobierno no tiene que traer ningún asunto urgente, y por eso no se reunirá hoy el Consejo de ministros. Respecto del viaje del Rey, ha dicho el señor Maura que don Alfonso irá primero a Inglaterra, para dar tiempo a que se restablezca el emperador de Austria, antes de la marcha de nuestro monarca a Viena. Las últimas noticias de la enfermedad de dicho emperador dicen que ésta no es grave, y que el angusto enfermo continúa mejorando.

Las tabernas de Madrid Todas las tabernas de Madrid han permanecido hoy abiertas. En muchas de ellas ha sido colocado un rótulo que dice: «Casa de comidas» y se ven mesas cubiertas con mantel y con pan encima. En derredor de ellas los parroquianos copean como de ordinario. Han ocurrido varios incidentes pero todos ellos cómicos, ninguno grave. Los agentes municipales han invitado a los taberneros a cerrar sus establecimientos; ellos se han negado; los municipales les han advertido que serán denunciados y multados; pero ni por esas. Hablando de esto, ha dicho el señor La Cierva que los taberneros serán multados, y que al fin cerrarán sus tiendas los domingos cuando vean que se les aplica la ley.

Nota política El alcalde de Castellón ha conferenciado con el señor La Cierva, exponiéndole el estado de la opinión política en aquella ciudad. El citado ministro ha dicho que el citado alcalde no ha presentado la dimisión.

Tormentas De varias provincias se han recibido telegramas que hablan de la continuación del temporal de aguas. De Barcelona comunican que han descargado fuertes aguaceros en aquella provincia. El río Llobregat se ha desbordado inundando los campos. En Martorell, Torillé, San Baudilio, Hospitalet y otros pueblos las aguas llegaron a gran altura, viéndose los vecinos obligados a refugiarse en las habitaciones más altas. Hay varias comarcas inundadas y se han hundido algunas casas. En Hospitalet algunos vecinos hicieron disparos para llamar la atención y obtener auxilio. Se dice que han ocurrido desgracias personales. El gobernador ha salido para los pueblos inundados. Los infantes Pasado mañana martes, marcharán a Alba de Tormes los infantes doña María Teresa y su esposo don Fernando de Bación de dos capillas, recientemente construidas en la real Basílica de Santa Teresa. Si el estado del tiempo lo consiente, los

infantes harán el viaje desde Madrid en automóvil hasta Salamanca.

Los Reyes a Inglaterra

También han celebrado una reunión los señores Maura, La Cierva y Allendesalazar.

Respecto a la proyectada excursión a Viena, se ha telegrafiado a nuestro embajador anunciándole que los augustos viajeros han desistido de su viaje a la capital de Austria, si bien solo temporalmente, pues lo emprenderán cuando mejore de sus dolencias el emperador.

Las inundaciones

El diputado señor Soler y March ha recibido por teléfono noticias de Manresa, dándole cuenta detallada de las últimas inundaciones.

Según el referido despacho las aguas y rayos han asolado los campos.

La cantidad de agua ha caído en tal abundancia que 32 obreros se vieron obligados a saltar por las ventanas de una fábrica para resguardarse de la inundación.

Las aguas se han ensoñoreado del campo particularmente en los trayectos del ferrocarril, sobre cuyos rales ha habido algunos desprendimientos, particularmente en la línea de Berga.

Varias fábricas de tejidos han sufrido graves perjuicios, pues se ha perdido gran cantidad de lana y algodón.

Los puentes del ferrocarril han quedado anegados inundando la vía.

El señor Soler y March está dispuesto a pedir un crédito extraordinario para socorrer a los perjudicados.

La prensa médica

Cuantos han acudido a la Asamblea que se ha celebrado, han festejado hoy el feliz término con un banquete.

Ha reinado mucho entusiasmo y fraternidad dirigiéndose también cariñosas frases a la prensa diaria.

MENCHETA.

ERRO

Con un tiempo molesto de tanta lluvia han transcurrido los cuatro días de fiestas de este pueblo, sin el menor incidente desagradable.

La misa mayor del domingo del Rosario como primer día de fiestas, fué celebrada con gran pompa y solemnidad por el señor párroco del pueblo, ayudado por los señores sacerdotes de Cilveti y Linzoain que oficiaron de diácono y subdiácono respectivamente, no pudiendo celebrarse la solemne procesión por las calles a causa de la lluvia.

El ya veterano y simpático Laureano con su ayudante tamborilero y guitarrista de Pamplona, es el conquistador de las alegrías y diversiones de los aficionados a la danza los cuales le han quedado muy agradecidos por sus incessantes trabajos y buena voluntad.

También los partidarios de museos, tutes, etc., han disfrutado grandemente, pues debido al mal tiempo, no otra cosa podía hacerse, en cambio los petrolaris que tanto y cuanto suelen divertirse y entretenerse agradablemente al público en otros años, en el presente se han visto desahucados y chasqueadas sus aficiones petrolísticas.

—El día 19 del corriente esperamos la llegada a este pueblo de los RR PP. Jesuitas, que desde hace una temporada andaban por otros varios pueblos de este y otros valles sembrando la semilla del Salvador, de cuyo resultado le pondré al corriente a ese diario.

—Se lamenta el labrador de no poder sembrar en buenas condiciones a causa de tantas y tan continuas lluvias.

El correspondiente.

11 Octubre 1907.

Tribunales

Médicos que se contradicen... Un delito de cohecho.

Ayer mañana comenzó a celebrarse en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida contra don Francisco Grós, médico de Fustiñana y don Pablo Montes, médico de Cabanillas, acusados de un delito de cohecho.

La causa por lo especial y por el carácter de los procesados, había despertado gran interés entre el público asiduo a los juicios, y particularmente entre un buen número de médicos, deseosos de conocer el resultado de la vista.

El hecho de autos que el Fiscal relaciona en su primera conclusión y sucintamente descrito por nosotros, viene a resultar poco más o menos lo siguiente.

En Fustiñana había sido herido Buenaventura Lopez por su amo Vicente Perez. Tan pronto como el Juzgado tuvo conocimiento del hecho requirió, según costumbre, al médico del pueblo don Francisco Grós para que prestase al herido los auxilios facultativos.

El herido Lopez, maltrahado de la fenomenal paliza, cada día se encontraba peor y como la prolongación de las heridas iba en perjuicio del agresor al que se le haría responsable de un delito de lesiones graves, se convino en dar tierra al asunto, ó por lo menos dar por curado al herido, ó por lo menos dar por remitir la causa a la Audiencia, declarase el hecho falta, para lo cual es competente el Juzgado municipal.

En efecto, el herido a petición del amo, su agresor, se hizo el curado; el médico mediante la entrega de 135 pesetas dió de alta al herido y así lo comunicó al Juzgado, el cual ordenó que el médico de Cabanillas don Pablo Montes reconociese al herido.

Este otro médico también fué gratificado con 40 pesetas y desde luego ratificó el dictamen de curación hecho por su compañero Grós; pero tan pronto como se enteró del mal aspecto que presentaba el asunto, devolvió las cuarenta pesetas que le entregaron.

Así las cosas, el herido lejos de resultar bueno y sano, estaba cada día peor y enterado de esto el Juzgado ordenó que reconociesen a aquel a los médicos el pronóstico reservado de las heridas que sufría Lopez.

Como detalle: desde que los médicos procesados dieron por curado a Lopez, hasta que los de Tudela certificaron la sanidad, transcurrieron 46 días.

Estos hechos fueron calificados por el fiscal de un delito de cohecho sin circunstancias, y las defensas encomendadas a los abogados señores Arvizu y Romero, negaron la existencia del delito, reconociendo la inocencia de los procesados.

Confirmando sus respectivas conclusiones, el digno abogado fiscal señor Perez Niarre y los defensores señores Arvizu y Romero, pronunciaron brillantes informes, que aunque no pudimos oírlos por la

premura del tiempo, nos consta fueron eloquentísimos, como los que nos tienen acostumbrados a oír dichos tres señores.

El resumen estuvo a cargo del presidente de Sala señor Bonel.

En el veredicto fueron sometidas a resolución del Jurado dos preguntas, una para cada uno de los procesados, las cuales fueron contestadas negativamente.

Después del veredicto y no teniendo las partes que alegar nada, la Sala de justicia dictó sentencia absolviendo a los procesados señores Grós y Montes con toda clase de pronunciamientos favorables.

Los defensores y los procesados fueron felicítísimos. EME.

De Arbizu

TORMENTA HORROROSA

No he querido apresurarme a escribir sobre la horrorosa tormenta caída el sábado 12 del actual, sin antes haberme cerciorado de los perjuicios ocasionados por ella en esta villa.

En la noche del 11 y mañana del 12 no cesó de llover, fué la que cayó una lluvia torrencial, formidable, como jamás se ha visto. Las calles se convirtieron en imponentes ríos que arrastraban consigo carros, aperos de labranza, troncos, piedras, en fin todo lo que a su paso hallaba.

Una espesísima é inmensa cortina oscura parecía extendida desde las nubes al suelo, sembrando el pánico y convirtiendo en desierto inmenso lo que antes estaba lleno de vida. No solo la cosecha de cereales y hortalizas ha desaparecido casi en su totalidad, sino también el arbolado ha sufrido inmensos daños, que tarde, y muchos nunca, han de poder reparar.

Muchas de las casas (si tal pueden llamarse) donde habitan estos pobres labradores, han sufrido grandes desperfectos.

El cementerio civil ha sido completamente destruido por el ímpetu de la corriente.

También los animales han tenido que sentir sus efectos: los de labranza han dado su tributo a la hecatombe que ha dejado imperecedera memoria en esta villa.

Estamos en una situación en extremo miserable: este pueblo esencialmente agrícola y que solo confía en sus cosechas, ya venía atravesando una grande crisis económica, y aunque pobremente, se iba sosteniendo, pero hoy que en el transcurso de algunas horas ha visto desaparecer todas sus esperanzas, ¿qué le queda? ¿Recurrir a la Excm. Diputación?

La miseria, la horrible miseria, se ha de enseñorear en este desgraciado pueblo y el hambre ha de ser el fruto de tanta desgracia.

Y aquí pongo término a esta carta de desdichas para que llegue a conocimiento de quien pueda remediar en parte estos males.

El correspondiente.

14 de Octubre de 1907.

GACETILLAS

Mañana hará un año que bajó al sepulcro el que fué nuestro muy querido y respetable amigo don Zacarías Mangado y Morales (q. e. p. d.), celosísimo Secretario-Relator que fué durante muchos años de esta Audiencia Territorial.

El implacable tiempo viene a recordarnos la fecha en que murió nuestro excelente amigo, y cuando aún nos pareciera que era ayer cuando saludábamos a don Zacarías Mangado, nos encontramos con que tenemos que ir al templo para elevar preces a Dios por su alma en el día mismo en que ya se cumplió un año desde su fallecimiento.

Al llegar esta fecha dolorosa se realizan a nuestra vista las virtudes que adornaban al finado, virtudes que le habían conquistado el afecto, el cariño y el respeto de cuantos le trataron.

En este día de tristes recuerdos expresamos a los hijos del señor Mangado, don Nicolás, don Galo María, queridísimo compañero nuestro de Redacción, don Jesús y don Miguel y a toda su distinguida familia nuestro sincero y profundo sentimiento.

Tengan la seguridad de que somos muchos los que participamos de su dolor y elevamos preces al Cielo por el alma de nuestro querido amigo y porque les dé Dios resignación cristiana para seguir sobrellevando tan irreparable pérdida.

Mañana miércoles a las once de la mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás solemnes funerales por el eterno descanso del respetable señor don Zacarías Mangado y Morales.

R. I. P. A.

La Real orden del ministerio de la Gobernación regulando el funcionamiento de las tabernas se cumplió el domingo, por lo que respecta a esta capital, en todas sus partes.

Las tabernas permanecieron cerradas y solo algunas, que a la vez son casas de comidas, funcionaban con las puertas exteriores cerradas.

Lo que sí es cierto, que el cierre de las tabernas se notó mucho en Pamplona, pues brillaron por su ausencia los muchos curdas que a altas horas de la noche solían circular por las calles.

Por otra parte, el no haber ocurrido incidente alguno es una prueba de cultura que podemos ofrecer como ejemplo a todas las provincias.

A últimas horas de la tarde de ayer, después de un día inseguro, comenzó a llover torrencialmente.

Estuvo lloviendo sin parar hasta las once de la noche y desde esa hora paró, pero continuaba el cielo amenazando lluvia.

De su large excursión vaniega ha llegado a esta ciudad la bellísima señorita Micaela Erice.

Segun nos escribe nuestro estimado corresponsal en Tudela, ha fallecido en dicha ciudad ribereña el abogado y propietario don Ambrosio Pabús, persona muy conocida y respetada.

La muerte del señor Pabús ha causado en Tudela general sentimiento.

Acompañamos a la distinguida familia del finado en su justo dolor y pedimos a nuestros lectores una oración por el alma del finado (q. e. d.)

Los Juueos de instrucción y primera instancia de este territorio están mandando las ternas para nombramientos de jueces y fiscales municipales.

Dentro de esta semana el Presidente de la Audiencia hará los nombramientos.

Ha fallecido en Barcelona a donde fué con objeto de sufrir una operación quirúrgica don Santos Arrazulín, cortador y dueño del café de Barasoin.

Enviamos nuestro sentido pésame a su atribulada familia por la terrible pérdida sufrida.

Ayer comenzaron a verse en la Audiencia las causas por jurados correspondientes al partido judicial de Tudela.

Hay señaladas cinco causas: una por el delito de cohecho, otra por homicidio y tres por robo.

A causa del mal tiempo se suspendieron ayer las funciones cinematográficas en el Circo Labarta y del Ensanche.

La Junta directiva del Nuevo Casino Estrella, autorizada por la Junta general celebrada el 10 del actual, ha acordado destinar la cantidad de 200 pesetas para la suscripción abierta por el Circolo Mercantil de Málaga con motivo de las desgracias ocasionadas por la inundación del 24 de Septiembre último.

Dona-Ona, Constitución 32

Manteguilla de «Fraisoro»

Nuevamente el Circo Labarta ha abierto sus puertas al público con un notable cinematógrafo que ha traído el señor Belloch.

Las sesiones celebradas el domingo fueron otros tantos llenos.

El programa variado y selecto; el señor Belloch con ganas de agradar al público pues trae gran variedad de películas; y el público deseoso de entretenerse lo mejor posible.

El movimiento de población ocurrido en esta capital durante el pasado mes de Septiembre ha sido el siguiente:

Nacimientos 64; defunciones 49; y matrimonios 20.

Azanza Hermanas. Tienen el gusto de participar a su clientela que se hallan de regreso de su acostumbrado viaje a Francia con los últimos modelos de sombreros para señoras, señoritas y niños.

Ha subido al Cielo el niño José Zambrán a la corta edad de tres años, hijo del concejal de este Ayuntamiento don Fabián.

El señor Zambrán tiene aún dos hijos enfermos, ambos de corta edad.

Vivamente sentimos la desgracia que aflige a la familia del señor Zambrán por la muerte del niño José y deseamos el alivio a los otros dos enfermos.

Al practicante de Santacara don Antonio Vergara le fué practicada ayer una difícil operación quirúrgica en los ojos por el médico señor Martín.

El resultado de la operación fué satisfactorio, de lo cual nos alegramos.

En el tren de la Ribera llegó ayer noche a esta capital procedente de Zaragoza nuestro respetable Prelado el Obispo de la diócesis Fray José Lopez de Mendoza.

En la estación de Zaragoza le despidió el señor Arzobispo y hasta Tudela vino nuestro Prelado en compañía del Obispo de Tarazona respetable paisano nuestro Dr. D. Santiago Ozcoidi.

Sea bien venido.

Según nos comunica nuestro querido y celoso corresponsal en Lerín ha fallecido en aquella villa el joven don Gregorio Pellejeros, de 24 años de edad, víctima de una traidora pulmonía.

Enviamos a su atribulada familia nuestro sentido pésame.

Por tener exceso de original, nos vemos obligados a aplazar hasta mañana la publicación de una carta de nuestro querido y culto corresponsal en Estella, en la que nos da cuenta de una función celebrada en el Circolo Católico de Obreros.

Día de retiro mensual en San Ignacio. Se dará el día 18 del presente mes para las señoras de la Súplica Perpetua y demás de su sexo, en especial para las dedicadas a las obras de caridad y celo.

Por la mañana, a las 10 misa, meditación y plática.

Por la tarde, a las cinco y media meditación seguida de una plática de las cinco y media de la mañana para las personas sirvientes.

A las señoras. Acaba de llegar la acreditada modista de sombreros señorita María Eguiguren con los últimos modelos para la próxima estación, Plaza de la Concepción 3, 1º

En el «Boletín Oficial», de ayer se publican varias actas de las sesiones de juntas municipales del Censo electoral celebradas por varios pueblos de esta provincia.

En nuestra visita diaria a las oficinas del Gobierno civil no se nos facilitó ayer noticia alguna de interés.

La tranquilidad en toda la provincia es absoluta.

En el gobierno civil se expidieron ayer 40 licencias de caza.

Cazadores no faltan; ahora es preciso que haya caza.

En el cinematógrafo del Ensanche se dieron anteaayer varias sesiones que se vieron bastante concurridas.

En la cárcel de Estella ha ingresado a cumplir condena por esta Audiencia Evaristo García.

Después de pasar el verano en Vergara y otros puntos de Guipúzcoa, ha regresado a esta capital la preciosa y gentil señorita Nieves Ganchehug.

Sea bien venida.

La Alcaldía ha acordado que desde mañana a las tres de la tarde se lleve a cabo la operación de inocular la vacuna gratuita en los locales que en la Plaza del Consejo ocupa la antigua Audiencia.

El domingo disfrutamos de un día primaveral con un sol espléndido.

Al mediodía se formó en un lateral de la Taconera un animadísimo paseo que duró hasta después de la una.

Por la tarde, aprovechando el buen tiempo, mucha gente salió de paseo por las afueras de la población y no pocos pasaron parte de la tarde en las ventas inmediatas a Pamplona.

Sobre las cinco y media el Cielo se encapotó formándose negros nubarrones.

Una tormenta pasó de largo, dejándonos una pequeña borrasca, lo cual no fué obstáculo para que en las aceras de Iruña se formase un concurrido paseo.

La noche resultó tan buena como el día, pues una vez que pasó la tormenta el Cielo se despejó y la temperatura fué benigna.

El más económico en precios. Nuevo Establecimiento de mercería, paquetería, novedades, perfumería, juguetes, paraguas, sombrillas, objetos de escritorio y fantasía de Pio Espiuga, Zapatería, 2.

En el Juago Nuevo se jugó anteaayer domingo, un notabilísimo partido de pelota que agradó mucho a la afición.

Contendieron Astiz y Moya y Murillo y Mardura.

La lucha fué reñidísima, haciéndose cuatro igualadas.

Por falta de luz se suspendió el partido cuando la pareja Murillo-Mardura llevaba un juego de ventaja a sus contrarios.

Se hizo el reparto del dinero jugado a prorrato.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 14 (8 noche).

Libro carioso

En el escaparate de la imprenta del señor Larrinaga se ha expuesto hoy un libro original.

Las hojas del libro son de cercho y en ellas se ha editado el Quijote del inmortal Cervantes.

Dicho original libro está preciado en 500 pesetas y ha sido editado y confeccionado en Gerona.

Los coches

El alcalde ha pedido a los dueños de coches una relación duplicada de todos los coches de su propiedad especificando la clase de cada uno, con objeto de que ninguno eluda el pago de la correspondiente contribución.

Sobre una denuncia

El «Heraldo Alavés» en su editorial de esta tarde se hace eco de las denuncias formuladas por dos concejales en la última sesión municipal sobre la expendición y consumo de mucha carne que no ha sido antes previamente inspeccionada.

Dicho periódico pide que se castigue con mano dura a los infractores del reglamento.

Fatal desgracia

En la tarde de ayer ocurrió en el término de Lacua una terrible desgracia.

Dos jóvenes de 16 años salieron de paseo, llevando uno de ellos una escopeta.

Ambos que eran amigos, comenzaron a examinar la escopeta, saliendo subitamente el proyectil, el cual causó la muerte instantánea de uno de ellos llamado José Antonio.

El supuesto imprudente agresor Carlos Arrauri ha declarado hoy ante el juzgado.

El correspondiente.

Guipuzcoa

San Sebastian 14 (9 noche)

Efectos del temporal

Desde el punto de la mañana ha comenzado a caer agua, continuando así a la hora que telefoné.

El mar embravecido y revuelto levanta gigantescas olas que con gran estrépito se rompen contra las rocas y murallones.

Los barcos y lanchas pesqueros que de madrugada se habían hecho a la mar para dedicarse a las cotidianas tareas de la pesca, han tenido que regresar inmediatamente al puerto, donde se han refugiado reforzando las amarras.

En el primer tunel saliendo de Zarauz con dirección a Bilbao por el ferrocarril de la costa, más de metro y medio de agua interceptó ayer el paso de los trenes.

Hoy, después de trabajar incesantemente toda la noche centenares de obreros se ha conseguido dejar expedita la vía.

Los destrozos que la inundación ha causado en el tunel y campos, son de consideración.

A causa de la mucha agua que ha caído y de las violentas sacudidas del

Ha sido nombrado vocal de la junta de colonización y repoblación interior, nuestro ilustre amigo y paisano don Eduardo Sanz y Escartín.

Ha salido de Fustiñana para Zaragoza, donde pasará unos días nuestro distinguido y querido amigo don Juan P. Esteban y Chavarria, ilustrado y asiduo colaborador de este periódico.

Desémosle que su estancia en Zaragoza le sea grata.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, el mejor reconstituyente para los niños, frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32.

Los agentes municipales denunciaron ayer a la alcaldía a seis muchachos por jugar a las cartas en la vía pública; y tres comerciantes por infringir la ley del descanso dominical.

Dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias se calman con Valerolina Monreal, mas eficaz que la antipirina é inofensiva. Pamplona, Marquina, Aguinaga y farmacias, 15-7 (a)

Anoche fué herido de una puñalada, que afortunadamente no ha tenido graves consecuencias, un mozo de cocinas de los que hacen el servicio a la estación.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Jabón chimbo, Cocinera, Sustitutos, Traslado de taberna, Sustitutos, Futros para agua, Lecciones, Novedades, Sustitución médica, Novedades, Agente marítimo, Se venden, Para el invierno, Colegio Politécnico, Venta de vino, Ocasión,

HAN FALLECIDO: En Barcelona don Santos Arazuri vecino que era de Barasoin.

En Tudela don Ambrosio Pabús.

En Dicastillo don Fermín Lambertini y don Gabino Echarri. R. I. P.

mar, ha ocurrido hoy en el monte Igueldo en la parte que mira al mar un desprendimiento de tierras en una extensión de 30 a 40 metros cuadrados.

La desanimación por las calles es absoluta.

Solo los cafés y demás centros de recreo se ven algo animados.

De Miramar

A causa del mal tiempo, ni el infante don Carlos ni sus hijos han salido en todo el día de Miramar.

El infante don Carlos recibió gran número de visitas.

Una ahogada

De Segura comunican que una mujer llamada María Galpalaro se ha arrojado al agua cerca de Iriaza, pereciendo ahogada.

Se asegura que la infeliz tenía perturbadas sus facultades mentales.

Muerte de un loco

Con dirección al Manicomio de Santa Agueda era hoy conducido por dos Hermanos de la Orden de San Juan de Dios un loco llamado Ramón Irigoyen.

Antes de llegar a Zumarraga el loco ha sufrido un ataque epiléptico del cual falleció.

Al llegar el tren a Zumarraga el cadáver del infortunado perturbado fué recogido por el Juzgado que instruye diligencias.

Por los pobres

La cantidad recaudada ayer en los cinematógrafos ha sido hoy entregada al alcalde para que éste haga el reparto entre los pobres.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 14 (10.20 noche)

Contra un proyecto

En Baracaldo se han reunido varios secretarios de Ayuntamiento con el fin de pedir a la Diputación interese de los representantes en Cortes las enmiendas que sean precisas presentar al proyecto de ley de Administración local.

Una desgracia

Un obrero llamado Damian Lopez, que estaba descargando un barco en el puerto de Urioste ha tenido la desgracia de caerse a la bodega, sufriendo heridas de consideración.

El herido fué trasladado y curado en el Hospital.

Juicio por jurados

Una mujer que mata a su novio.—Primerá sesión.

Hoy a las diez de la mañana ha comenzado la vista de la causa seguida contra Jesús Rujauna por haber dado muerte a su novio Mauricio Luzaret en la madrugada del 27 de Octubre del año último en el momento que Luzaret se retiraba a su casa.

Esta causa ha despertado grandísima expectación entre el público, pues los protagonistas del triste suceso son sumamente conocidos.

Como la sala de vista es de reducidas dimensiones solo se ha permitido la entrada a limitado número de personas en número de 150.

Antes de la hora de comenzar la vista de la causa, numeroso público estaba estacionado frente a las puertas de la Audiencia las cuales eran guardadas por ujieres y agentes de orden público para impedir la entrada.

La procesada Jesús Pujana ha marchado en coche celular custodiada por la guardia civil.

Con la procesada iba una mujer que llevaba en sus brazos al hijo de aquella. Verificado el sorteo de jurados, se ha levantado a declarar la procesada en medio de la mayor expectación. Jesús algo emocionada ha ido haciendo relación de su vida con Mauricio y los motivos que tuvo para producirle la muerte en un momento de locura, pues le quería mucho, dice la procesada, y no podía acostumbrarse a la idea de que me engañase. Incurrió en varias contradicciones y se hace preciso la lectura de las declaraciones que prestó en el sumario. La prueba testifical no ha respondido a la expectación del público. El testigo apellidado Ganisa, que fue el que expiaba los pasos de Mauricio por orden de Jesús, no ha comparecido y el presidente le ha impuesto 25 pesetas de multa. A las dos de la tarde se ha suspendido la vista que luego se ha reanudado a las cuatro, con las declaraciones de más testigos. El juicio continuará mañana a las diez.

El correspondiente.

Primera conferencia

Madrid 14 (6 tarde.)

La «Gaceta».
Hoy publica la «Gaceta» un decreto disponiendo que en el más breve plazo posible justifiquen los agentes de la Policía de provincias su edad, a los efectos de la disposición sobre Policía de últimos de Septiembre.

Sobre la pesca.
El proyecto del señor Gonzalez Besada sobre la pesca fluvial es muy extenso, y según la opinión de personas inteligentes en esta materia, muy conveniente.

En él se reglamenta la pesca en tales términos que evitará los muchísimos y escandalosos abusos que se venían cometiendo en la pesca fluvial.

Devolución.
El ministro de Marina ha devuelto al Congreso su proyecto sobre la reorganización de la escuadra.

Firma.
El ministro de Estado ha puesto hoy a la firma del Rey una combinación de Consules.

Consejo de ministros

Sobre las inundaciones.
Esta mañana se reunieron los ministros en Consejo en el domicilio del señor Maura.

Según nos dijeron los ministros, iban a tratar únicamente en el Consejo de los medios que era necesario poner en práctica para acudir en socorro de los damnificados por las terribles inundaciones de estos días en Cataluña y otras provincias.

Estando reunidos los ministros llegaron a casa del señor Maura varios diputados solidarios.

El señor Maura suspendió el Consejo para recibir a la Comisión de diputados catalanes.

Estos manifestaron al señor Maura que le visitaban para pedirle que acciera el Gobierno en socorro de los damnificados por las inundaciones de Cataluña, pues según las noticias que se recibían, eran enormes los estragos causados por los torrentes y ríos en aquella industrial zona.

El señor Maura contestó a los diputados catalanes que en cuanto tuvo conocimiento de la desgracia que pesaba sobre Cataluña y sobre otras regiones de España había convocado a los ministros y que en aquel momento se hallaban reunidos en Consejo ocupándose precisamente en buscar medios de socorro a los perjudicados.

Los diputados solidarios expresaronse en términos de profundo reconocimiento hacia el señor Maura y hacia todo el Gobierno y se retiraron muy satisfechos.

Maura en Palacio

Terminado el Consejo, el señor Maura fué a Palacio y permaneció largo rato hablando con el Rey.

El jefe del Gobierno enteró a S. M. de las dolorosas noticias que se recibían de Cataluña y otros puntos, donde terribles inundaciones han causado daños incalculables.

S. M. expresó al señor Maura su profundo pesar por tan dolorosas noticias y encargó a su primer ministro que se haga todo cuanto se pueda por socorrer a los perjudicados.

El señor Maura dió cuenta al Rey de los propósitos del Gobierno y el Rey los aplaudió.

El viaje de los Reyes

Se ha aplazado definitivamente el viaje de los Reyes a Viena.

El día 20 marcharán a Inglaterra. Ignórase si Su Magstad asistirá a la boda del príncipe don Carlos.

Confidencia

El señor Maura y el marqués de Estella han celebrado una detenida conferencia.

El ministro de la Guerra dió cuenta al señor Maura de los proyectos que presentará a las Cortes.

Regreso

De Toledo ha regresado a Madrid el general Santiago, que mañana marchará a otros puntos para inspeccionar las Comisiones liquidadoras.

De provincias

Sesión importante.—Temporales. Las inundaciones en Cataluña.—Una de gracia.
Guadalajara.—Se ha celebrado la primera sesión de la Asamblea de Comercio.
El señor Sol y Ortega ha pronunciado un elocuente discurso diciendo que Cataluña es tan amante de España como la región que más.

Valladolid.—Han caído sobre esta comarca lluvias torrenciales que han determinado la inundación de varios ríos. Las pérdidas sufridas por los labradores son grandísimas.

Granada.—A causa de haber descargado sobre esta provincia formidables tormentas ha habido muchas inundaciones.

Los perjuicios que han causado estas tempestades son grandísimos.

De varias otras provincias transmiten noticias semejantes.

En el mediodía de Francia también se han reproducido las inundaciones, que han causado daños incalculables.

Barcelona.—El gobernador civil ha marchado a Manresa.

Es imposible comunicar noticias exactas de la magnitud de la catástrofe, porque esta ha sido enorme.

El agua ha causado grandísimos daños en muchas fábricas, donde ha destrozado máquinas y ha inutilizado materias.

Son muchas las casas hundidas en diferentes pueblos.

La guardia civil y las fuerzas del ejército trabajan heroicamente prestando auxilios sin los cuales hubieran sido muchas las víctimas.

Dos pastores han perecido arrastrados por un torrente.

Además de Manresa están inundados San Felú, Esparraguera, Monistrol, Martorell, Molins de Rey, San Andrés de la Barca y otros puntos.

Santander.—Muy cerca del puerto ha zozobrado un bote en el que venían diez buertanas.

Han perecido ahogadas dos mujeres y el barquero.

Bolsa de Madrid

	Día 12	Día 14
Deuda perpetua a por 100 lms.	81'85	81'80
Id. fin de mes	81'90	81'82
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable a 5 por 100	101'30	101'25
Acciones del Banco de España	456'00	456'50
Id. de la C. A. de Tabacos	406'50	406'50
Asucareras prefrentones	89'50	89'00
Id. obligaciones	000'00	101'00
Id. ordinarias	41'00	40'50
Cambios sobre París (tanto por ciento)	12'00	12'40
Id. Londres (pesetas por libra esterlina)	00'00	28'24
París, Escrupul español.	91'00	91'00

Es el Verano
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 00'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 000'00.

Paris 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 14 (11 noche)

En las Cámaras

Congreso

Sobre las inundaciones.
Abrese la sesión poco después de las dos y media, bajo la presidencia del señor Dato.

El señor Soler y March habla de las terribles inundaciones de Cataluña y pide al Gobierno que fije su atención en estas calamidades.

El señor Gil y Morte se adhiere a las manifestaciones hechas por el señor Soler y March.

Varios otros diputados hablan sobre esto también, pidiendo que se ordene el encauzamiento y la desviación de varios ríos, entre ellos el Júcar.

El señor Gonzalez Besada se levanta a contestar a los diputados que han hecho uso de la palabra y les dice que el Gobierno toma una parte muy importante en el duelo de todos con motivo de estas terribles catástrofes y desde luego se dispone a llevar auxilios allí donde sean necesarios.

Así como acudimos a remediar la aflictiva situación de Málaga acudiremos a remediar las desgracias de Cataluña y de todas las regiones, porque en ello tenemos tanto interés como vosotros, y nos animan los mismos deseos que a vosotros. (Muy bien).

Hay un sindicato de encauzamiento de ríos que debe estudiar todos los problemas que se relacionen con esta importantísima cuestión.

El Gobierno quiere llevar a cabo la desviación y encauzamiento de los ríos que amenazan a los pueblos, pero para llevar a cabo esta labor se necesitan 500 millones, por eso es imposible llevarla a cabo una vez, pero la llevaremos a feliz término poco a poco, con toda la rapidez que nos permitan los presupuestos.

De todos los lados de la Cámara parten muestras de aprobación.

Algunos señores diputados se levantan y dan gracias al ministro por sus manifestaciones.

El señor Maura tercia en este asunto y dice que el Gobierno acudirá a remediar los males, por igual a todas las provincias, porque todas equidistan del Gobierno. (Muy bien).

Tenemos la satisfacción de habernos adelantado a vuestras peticiones.

Para llevar auxilios a Málaga pedimos un crédito de 200.000 pesetas, hoy, ante catástrofes semejantes a las de Málaga vamos a pedir a las Cortes autorización para que podamos emplear en estos auxilios 1.200.000 pesetas. (Aplausos).

Mañana mismo será presentada al Senado la petición de este crédito. (Muy bien).

Inmediatamente después los Gobernadores de las provincias damnificadas tendrán en su poder dinero necesario para auxiliar a los perjudicados por las terribles inundaciones. (Aplausos).

Después de lo ya comunicado han usado de la palabra los señores Vega Seoane y Beltran y Musitu.

A continuación el señor Puig y Cadafalch ha excitado al Gobierno a impedir la venta de cuadros de mérito artístico existentes en las iglesias.

Contesta el ministro de Instrucción pública que los cuadros cuya venta ha inducido al señor Cadafalch a formular su indicado ruego, son de propiedad particular, y en ese terreno nada puede el Gobierno hacer.

Mañana explanará el conde de Romanones una interpelación.

Se aprueban varios dictámenes de la comisión de actas, y toman posesión del cargo de diputado el señor Flores Dávila y el señor Torrás, el primero prestando juramento, y el segundo, solidario, prometiendo.

Seguidamente ha sido puesto a discusión el proyecto de ley sobre administración local.

El señor Moret ha pronunciado un discurso combatiendo dicho proyecto; y le ha contestado el señor Sanchez Guerra.

Sin más se ha suspendido ese debate, y se ha levantado la sesión.

Senado

Nótase desanimación en la Alta Cámara al abrirse la sesión.

Preside el general Azcárraga. El marqués de Anella pronuncia un discurso relatando las terribles inundaciones de Cataluña, que han producido incalculables pérdidas.

Pide al Gobierno que se preocupe de la situación en que han quedado muchos habitantes de las regiones inundadas y sobre todo que dé las órdenes necesarias para que se reconstruyan los muchos puentes que han sido destruidos por las aguas.

El ministro de la Gobernación le contesta que el Gobierno adoptará todas las medidas necesarias en beneficio de los damnificados.

El marqués de Anella da las gracias y dedica elogios calurosos a la guardia civil por los trabajos que realiza en los pueblos inundados.

Entrase en la sección de ruegos y preguntas. El Sr. Calbetón dirige varias preguntas al ministro de Estado acerca de la protección dispensada por el Gobierno a una compañía fabril e industrial que se ha instalado en el Norte de Africa, y con este motivo anuncia una interpelación.

El señor Allendesalazar la acepta, y se acuerda que la explique mañana el señor Calbetón.

El señor Tormo habla de la venta de dos cuadros del Greco y anuncia para mañana una interpelación con objeto de pedir explicaciones de esa venta.

Entrase en el orden del día y juran el cargo los señores Concas, Luque, Vizconde de Val de Erro y Pardo Belmonte.

Se aprueba el aplazamiento de las elecciones y a continuación se sigue discutiendo el proyecto del señor Gonzalez Besada sobre la emigración.

El señor Palomo consume el segundo turno en contra.

En la Alta Cámara ha continuado la discusión del proyecto de ley que tiene por objeto impedir el exceso de emigración.

El señor Palomo, que quedó el sábado en el uso de la palabra, ha proseguido combatiendo el citado proyecto.

En nombre de la comisión ha contestado al señor Palomo el señor Pontejo Rica, y la sesión ha terminado sin ocurrir en ella nada notable.

Comentarios

El discurso que ha pronunciado el señor Moret contra el proyecto de administración local ha sido y es muy comentado especialmente por los solidarios.

Estos dicen que interesa a la causa que defienden, tomar nota de las declaraciones hechas por el señor Moret, reveladoras de su criterio sobre los asuntos de administración provincial y municipal.

En favor de Málaga

En el Senado han celebrado una reunión los representantes de la provincia de Málaga.

Los concurrentes han adoptado varios acuerdos, entre ellos el de pedir al Gobierno que ordene la ejecución de las obras de desviación del río Guadalquivir para impedir inundaciones como las recientes, y que se concedan compensaciones en los derechos de aduanas por la pérdida de mercancías.

Defunción

Un periódico dice que ha fallecido en Cuba el actor cómico español Julio Ruiz, y añade que el finado se hallaba, desde hace algún tiempo, en la miseria.

Los carlistas

La minoría carlista del Congreso ha designado a los señores Salaverry y Alier, para que intervengan en el Congreso contra el proyecto de administración local.

En la reunión de dicha minoría se señalaron los puntos que han de ser objeto de impugnación, y los concurrentes se mostraron conformes con otros puntos del proyecto.

Los solidarios

También los diputados solidarios han trazado su plan respecto del proyecto de administración local.

Para consumir turno están designados los señores Suñol y Beltrán y Musitu, y con motivo de alusiones tomarán parte en el debate los señores Cambó, Junoy, Vailés y Ribot y algún otro.

La Reina en automóvil.
Esta tarde en la calle de Alcalá, al pasar frente al palacio de la presidencia del Consejo de ministros el automóvil en que paseaba la reina doña Victoria, dicho vehículo ha sufrido una avería.

La Reina ha descendido del carruaje y ha entrado en la Presidencia, donde ha permanecido mientras se reparaba la pequeña avería del auto.

Arilla, Garcia y Cia
PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUMERO 11, PAMPLONA
PIANOS
Raynaud Freres
del sistema más perfeccionado en el día
Chassaigne Freres
Ortiz-Cussó
Gors Kallmann
Raynard
Robert Maurell
Música, Gramófonos y discos de todas clases. Instrumentos y accesorios. —5

Terminada esa operación, doña Victoria ha subido nuevamente al vehículo, y éste ha emprendido la marcha; pero solo había avanzado algunos metros cuando la avería se ha reproducido.

La Reina se ha apeado otra vez y ha permanecido entre un verdadero gentío, que se ha aglomerado en derredor de ella, mientras se verificaba la recomposición del auto.

Hecho esto, S. M. ha vuelto a tomar asiento en el carruaje y este lo ha conducido a Palacio, sin ocurrir ningún otro incidente.

Desgracias y desastres

Barcelona.—Van llegando noticias de los funestos efectos causados por las tormentas y las consiguientes inundaciones han perecido un hombre, dos mujeres y un niño.

El desbordamiento del Llobregat ha destruido ocho casas.

Cuatro obreros que se ocupaban en el salvamento de personas sorprendidas por las inundaciones, han estado a punto de perecer.

Dos de ellos han sido recogidos en estado grave.

En San Martín de Loya han perecido cuatro personas.

En San Vicente de Orta se han hundido cuatro casas, y otras amenazan ruina.

De San Baudilio ha desaparecido un hombre.

En Cornellá ha resultado herido un individuo, en el momento de prestar auxilio a los vecinos que estaban en peligro.

Socorros

Manresa.—En una reunión que han celebrado los fabricantes en la Casa de Ayuntamiento, se ha acordado pedir al Banco de España que facilite cinco millones de pesetas con interés de 3 por 100 para atender al socorro de las familias damnificadas.

El general Ruiz ha manifestado agradecimiento a los somatenes que se han ocupado en prestar auxilios con motivo de las tormentas.

Más socorros

El señor Cambó ha dicho que los solidarios van a pedir al Gobierno su influjo para que el Banco Hipotecario y de España presten cantidades con módico interés a los damnificados por las tormentas.

De Zaragoza

Las fiestas continúan con animación. Durante la corrida de toros la plaza estaba hoy llena de espectadores.

Fuentes, que se resiente del puntazo que sufrió ayer, ha matado su primer toro de un golletazo.

Mazzantini ha estado pésimo en el segundo toro; y Vazquez regular en el tercero.

El emperador de Austria

Viena.—El emperador se encuentra en estado grave.

Sus médicos están intranquilos, temiendo que le sobrevenga una congestión pulmonar.

El agosto enfermo se halla inapetente.

MENCHETA.

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA
Este Excmo. Ayuntamiento ha acordado arrendar el pozo destinado a la conservación de la nieve por tiempo de tres años, que empezarán a contarse desde el día de la adjudicación del arriendo y terminarán el 31 de Octubre de 1910.

Al efecto admitirá proposiciones en pliego cerrado, que se presentarán a la Comisión revisora y ejecutiva de gastos en el acto de la subasta, que tendrá lugar en una de las salas de la Casa Consistorial a las once y media de la mañana del día 24 del actual, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría municipal bajo la postura mínima de mil quinientas pesetas por cada año; previniéndose que la referida Comisión se reserva el derecho de aceptar la proposición más ventajosa ó desecharlas todas, si no las considera admisibles.

Pamplona 14 de Octubre de 1907.—Por acuerdo de S. E. el secretario Agapito Goñi. 1-1

Arriendo de yerbas

El Ayuntamiento del lugar de Yesa, competentemente autorizado por la excelentísima Diputación foral, ha señalado el día 21 del actual y hora de las cuatro de la tarde para proceder al arriendo en pública subasta de las yerbas y aguas de una corraliza con aborral de su jurisdicción bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal y se leerán en el acto del remate, el cual tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial.

Yesa 12 de Octubre de 1907.—El Alcalde, Gregorio Aragüés. 3-1(a)

Nodriza

Se necesita una para criar en su casa; para informes dirigirse a José Lorea, en Fuente la Reina. 3-2

HERNIAS (quebraduras)

Desviaciones de huesos, de la columna vertebral, espalda, piernas, matriz. Brazos y piernas artificiales.

Consulta médica especial: En Pamplona el 20 y 21 del actual en el hotel La Perla, y Vitoria el 22 y 23 en el Hotel Pallarés.

El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará a Pamplona y recibirá de once a seis en el hotel La Perla el 20 y 21 a todos los que padezcan Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Método Contintivo curativo para las Hernias inventado por este Especialista, porque reduce, contiene y cura sin permitir salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta: En Pamplona, el 20 y 21, Hotel La Perla.

En Vitoria, el 22 y 23, Hotel Pallarés. En Madrid, en el Gabinete del Médico Especialista, Preciosos 24 y 36.

GABINETE MECANOTERAPICO DE MADRID

A cargo de D. T. Serna

Se advierte al público que esta consulta que hace ocho años viene dándose mensualmente, nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da. 14, 16, 18 y 19 4-1

Arriendo de la carnicería

DE ALLO
Con el competente permiso de la Excelentísima Diputación, se arriendan por tres años la carnicería de esta villa, con las hierbas que están señaladas al remate, bajo el tipo de 3.000 pesetas cada año y con sujeción al pliego de condiciones aprobado por dicha Superfioridad que obra de manifiesto en secretaría.

La subasta se celebrará en la Sala Consistorial de Allo el día 27 del actual y hora de las once de su mañana.

Allo 12 de Octubre de 1907.—El alcalde, Emeterio Suverbiola. 3-1

Se halla vacante

el cargo de agente ejecutivo del Ayuntamiento de esta villa.

Los que deseen obtenerlo pueden solicitarlo dentro de los ocho días siguientes al de la publicación de este anuncio.

Mendavia 13 de Octubre de 1907.—El alcalde, Andrés Uzquada. 3-1

Pérdida

de un perro joven de cuatro meses, Setter, color negro y manchas rojas, atende al nombre de Bi. Al que lo entregue en casa de don Manuel Guibert, Mayor, 27, se le gratificará. 3-1

Venta de fincas en Tafalla

En la Notaría de don Ambrosio Eduardo Cabezas, se subastarán, el día 20 del corriente, a las diez horas, los inmuebles y censos de la testamentaría de don Guillermo Gurrea, que con su tasación individual se detallan a continuación:

	Ptas.	Cts.
TASACION		
Un olivar, en la Nava-alta, regadío, de 4 robadas.	800	•
Una pieza en el Cabezo de la Nava, paraje del Extremal de 19 robadas.	600	•
Otra pieza, en la Nava, de 8 robadas.	480	•
Otra en el Salobral de unas 3 robadas y media.	157	50
Otra en el Morcellar, de 14 robadas.	840	•
Un lago y bodega, con 160 cargas de cubage, en la calle de San Salvador, casa núm. 5.	2.000	•
Un pajaro en la calle de Turrambal.	300	•
Pieza, en la Nava-alta, de 9 robadas.	475	•
Olivar en el Juncal, de 8 robadas y media, con 132 olivos.	725	•
Otro olivar, en la Recneja, de 4 robadas.	1.200	•
Una pieza, con 10 olivos, en el Quñón, de una robada.	625	•
Una casa en la calle Recoletas número		

Anuncios recomendados



JABON CHIMBO
MARGA REGISTRADA

El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídase en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo.

Fabricación especial de la Sociedad Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino.—Bilbao. Imp. 150-31

Cocinera que sepa bien su obligación hace falta para un matrimonio. Darán razón en Rozalejo, 4 cuarto piso.

Sustitutos Se necesitan: buen premio. Mayor 2, 3.º Tomás Parregut. x 25 14

Traslado de taberna D. Manuel Lafajeta ha trasladado a la calle Pozoblanco números 9 y 11. Vinos finos de mesa desde 13 a 20 reales cántaro y se sirve a domicilio. 5-3

Sustitutos documentados, se ofrecen para particulares. Precios económicos. Dirigirse a José Morón, San Nicolás, 54, primer piso. 20-4

Filtros para agua
Para obtener el agua pura y exenta por completo de gérmenes nocivos a la salud, emplear los **FILTROS AMIANTO**, ya acreditados en esta capital. Analizados y eficazmente recomendados por Ramon Cajal, Pasteur y otras eminencias europeas. Aceptados de R. O. para los edificios militares en España. Dirigirse a D. A. Clemente, farmacia de Ondarra, Mercaderes 21, Pamplona. -5

Lecciones de Guitarra y Bandurria por música y cifra. Estafeta, 81, piso tercero. -5

Novedades
Se reciben todas las semanas en postales del país y extranjeras, papeles de cartas de todas clases comerciales y de hilo, tarjetas "Notes", marcos de fantasía para retratos, felicitaciones de todas clases y precios. Gran existencia de libros comerciales. Se hacen toda clase de impresos con esmero. Especialidad en prospectos. Imprenta de la Viuda de R. Velandia, San Nicolás 15 y 17. 15-10

Novedades Se reciben todas las temporadas en el almacén de calzado de Petra Eguaras de Garcés, Bajada de Carnicerías núm. 14. Clases especiales con grandes rebajas al por mayor. Se regalan participaciones de la Lotería de Navidad a todo el que compre en dicha casa. (a) 30-11

Sustitución médica
Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A. San Sebastian, Manterola 9, tercero, izquierda.

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicado desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 314. 100-33

Se venden
máquinas de hacer medias y se da trabajo para las mismas. Informes: Fábrica de géneros de punto, Calle Mayor, número 79. PAMPLONA 15-10

Pera de invierno En graneros almacenada de seis wagones, clase de Roma y de otras clases hay partida en Buñuel, en casa del propietario don Claudio Santos. 4-3

Colegio Politécnico
CALLE DE JAVIER, NUMERO 2, (antiguos locales del Colegio Huarte). Preparación para ingreso en el Cuerpo de Correos. Honorarios 25 pesetas.

Venta de vino de 15 grados y mediana de Ebro I. Penuate. 6-6 p

Ocasión Se venden espejos, cuadros históricos y paisajes, galanterías, portiers, una banqueta, galabraz grande, un braserito, una alfombra de coser de pie, una estantería con correderas de cristales propia para tienda, dos mesas de trencillo y otros varios artículos, todos muy baratos. Calle Curia núm. 13, 1.º 8-2

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes antitérmica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, insulina, vesícula crónica, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, amasado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones a oradas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas son sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 13 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antihorripica, antisifilítica, antiescurfulosa, antibiótica y reconstituyente. Glicerina y azúcar de uva general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras en la París de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA ENI, es conveniente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, mansanilla ó flor de malva

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderose reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

Emigración libre á Talcahuano y Valparaiso (Chile)

Libertad absoluta en el trabajo =Derechos de inscripción muy reducidos

El día 8 de Noviembre saldrá del puerto de Bilbao, el magnífico vapor "KEMULA", de La Pallice (Francia) dos salidas mensuales, admitiendo emigrantes obreros y artistas de todas clases, hombres solos y matrimonios con hijos de todas las edades. Se recomienda a los pasajeros que deseen embarcar, entreguen sus documentos lo antes posible, pues siendo grande el número de plazas pedidas, necesitan acordarse a tiempo, para obtener plaza.

Para informes y pasajes, dirigirse al Agente General en Navarra Domingo Apezteguía Calle Zapatería 36, y Mayor 104, PAMPLONA -23

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

40 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000 22.654.489

Reservas y primas 17.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423 '63

Indones colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Nuestros satisfechos 3.233 que importan pesetas 10.392.492

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86. PAMPLONA.

El Eco de Navarra se halla en venta: En Madrid: Kiosko de don Patricio Luzán, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arsenal de Maris García. En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Zaragoza: Kiosko de don Antonín García, Plaza de la Constitución.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, esófago, diabetes, debilidad general, hipo, anisimia, úlcis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilloso curativo, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como número sus enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escrito á Carmen U. A. García, Artista, 24, primera, San Sebastián.

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires

Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

Representante en Pamplona don Miguel Jaunsaras, calle Eslava, número 30. 50-90

Pipas para la vendimia

La Sociedad Mercantil Vinícola de Las Campanas tiene de venta pipas recién compostas, tan buenas como nuevas. Se darán á precios arreglados.

VINO AROUD

CARNE - QUINA - HIERRO

es el más reconstituyente soberano en los casos de Clorosis, Anemia profunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas. Calle Richelieu, 102, París. — Todas Farmacias.

Venta de uva

En la finca de Orenáin (cabe Artazu), hay de venta de 500 á 600 arrobas. Informarán Zapatería 52 1.º Pamplona. (a) 4-3

LA VASCONIA
Sociedad de seguros contra incendios

Domicilio social
PAMPLONA

GARANTIAS

Capital social, suscrito por 123 accionistas fundadores de las mejores firmas de Navarra 5.000.000'00

Reservas 148.907'68

Primas á cobrar 1.746.747'34

Total 6.895.655'02

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente don Juan Seminario, vicepresidente don Zapatería de Astiz, vocales don Severiano Blanco, don Agapito Peralta, don Eugenio Arraiza, don Joaquín Buzna, don Clemente Machiáena, don Felipe Otazua, don Domingo Aguió, don José Buñúa, don Antonio Urrutia.

Esta importante Sociedad, fundada con capitales navarros y dirigida por personas conocidas en el país, tiene garantizados todos los edificios de la Excmo. Diputación y los de muchos Ayuntamientos de Navarra y fuera de Navarra, lo que es ciertamente la mejor prueba de la confianza que ha merecido desde el primer momento de su fundación. -15

"LA REGENERACION"

SOCIEDAD AGRICOLA MERCANTIL.—CAPITAL SOCIAL 2.000.000 DE PESETAS

Esta Compañía vende al contado y á crédito Superfosfatos y Nitratos de alta graduación garantizados Sulfato de hierro.—Escorias Thomas, etcétera.

Grandes existencias en los almacenes sociales, Navas de Tolosa, 17, y en los de Pasajes, Tarazona, Zaragoza, Estella, Tafalla, Tudela, Cortes, Gallur, Tarazona, y otras localidades.

Compra venta de ganados

Caballar mular y vacuno, destinado á faenas agrícolas y de lujo, cuadras en Pamplona (calle de Alfonso Victoria) y Zaragoza (Torre, edificio de la Sociedad); dehesas en Fontellas.

Seguros de ganados á prima fija

Maquinaria agrícola

Sembradoras sin rival FAVORITE. Representación exclusiva para su venta en las provincias de Zaragoza, Huesca, Teruel, Logroño y Soria.

De venta en los almacenes de Pamplona, calle de José Alonso número 2 y en las Delegaciones de Estella (D. Tomás Berneste); Tafalla (don Salustiano Zuza) y Tudela (don Juan Antonio Uguet).

Venta exclusiva de arados (Germania y Vermette); cultivadoras (Bradley), Escarificadoras Shuvar, Grados Canadienses de discos zig-zag y "Crescent".

Prensa continua de empacar modelo Handy de indiscutible superioridad. Quebrantadoras (Garnier), Molinos, Corta-raíces, Desgranadores. Molinos para granos, etc.

Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Vino artificial, etc., etc.

Dirigirse en Navarra á las oficinas centrales en Pamplona y á las delegaciones de Tudela, Tafalla y Estella. -5

La Navarra Agrícola

—ESTAFETA, 71, Pamplona—

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Besillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Vino artificial, etc., etc.

Dirigirse á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

43 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Fu. Director de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletín Religioso

SANTORAL

Din 15 Domingo.—Santa Teresa de Jesús, virgen y fundadora.—Esta ilustre española, tan célebre por sus virtudes como por su singular talento, nació en Avila, de padres nobles y piadosos. Educada en el santo temor de Dios y nutrido su espíritu con saludables lecturas, aspiró siempre á practicar lo más perfecto en orden á la vida del alma, así es que llegó á un grado de virtud extraordinario. Destituida de todo humano auxilio, pero asistida del favor de Dios, escribió diferentes obras, las cuales son el mejor panegírico de su excelente entendimiento. Teresa de Jesús fué propuesta durante su vida como un modelo de santidad y de ciencia inspirada. Murió en el año 1582.

CULTOS

Oficio de Santa Teresa con rito doble y color encarnado.

En la Ca. edral.—A las seis y media de la tarde oración de los Esclavos de María con sermón por un Padre Redentorista.

En San Nicolás.—A las seis y media de la tarde novena á Nra. Sra. del Pilar.

En los Descalzos.—A las 4 y media exposición en Cuarenta Horas y á las cinco y media novena á Santa Teresa con sermón gozos reserva.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa parroquial.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

BOBO

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	03,00	0,00
Avens	09,50	6,80
Trébol	09,00	6,45
Habas duras	19,00	4,87
Idem anchas	06,00	0,00
Seas	19,00	4,87
Mais	16,00	3,84
Aiscol	16,00	3,84
Girón	16,00	3,84
Añolva	19,00	4,87
Escordia	09,00	3,03
Arveja	09,00	3,03

REGISTRO CIVIL

En Juzgado municipal de esta ciudad se hizo con ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones 1 hombre 1

Defunciones.—Venencia Atril, de 6 meses, Inclusa; Bernardo Abad, de 2 meses, id.; Casimira Oza, de 3 años, de Pamplona, Jarauta 96 3.º; Juan Fernandez, de 55 años de Valdemadura (Logroño) Mercaderes 194.º; Angela Rivero, de 14 años, de Val de Adoldo, Mártires de Ciranqui 64 1.º; Encelia Simeó, de 4 años, de Buñuel, Hospital civil; Gorgonio Jarregui, de 44 años, de Estella, Manicomio; Baldomero Jarregui, de 41 años, de Pamplona, Mártires de Ciranqui 71; José Zamborán, de 3 años, de Pamplona, Jarauta 23 3.º.

Matrimonios.—Justo Aranguren, de Erieta, con Pilar Iribarren, de Pamplona, Esteban Bo-

VALORES DE NAVARRA

COPIACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por 100 . 102'50

Deuda municipal al 4 por 100 .

Órdiño Navarro.

La Papelera Española (Vera)

Fábrica del Bidasoa (Vera)

Idem id. Obligaciones al 5 por 100.

La Vinícola (Campanas)

Pejera Mecánica Pamplonesa.

Salnario de Betselu . 4,87

Agua de Arteta . 1000

Órdiño Irulis . 193,10

La Agrícola, 1.º serie liberadas

Id. 2.º serie 10 por 100 desembolsado

Electra Pamplonesa . 60

La Vasco-Navarra . 105 50

Idem completamente liberadas.

Electra Bidasoa .

La Actividad, acciones de 100 pias.

Id. de 1000 p.º serie 3 por 100 desam.º

Electra Irati .

La Vasconia .

Agua de Burlada y Beizcozia

Asucarera de Marcella

Asucarera de Tudela

Electra del Hietle .

Electricista Tudelana .

Electra Industrial Española . 110

Industrial Sangüesa

Artes-Bombas de Lodosa

Agua de Erieta .

Parlans (Logroño)

La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.

Id. de 500 pias. 10 por 100 desembolsado.

EL TIEMPO

Temperatura máx. na de ayerayer 10,0

mínima de ayer 8,0

Áltura barométrica á las 9 de ayer 760,0

Estado recorrido por el viento de 16 horas en kilómetros 98

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Félix Remache, don Venancio Fernandez don Félix Coll.

BOLETIN DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer.

De causa pendiente 87

Arresto mayor 7

En expectativa de marcha 16

60

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un tambor de granaderos»

D. Eugenio Riaño Posos

Navarra.

Con las precedentes leerá formar el título de un periódico madrileño, y el nombre y apellido de su director

CHARADA

Remitida por «Un tambor de granaderos»

El torero «un dos tres cuatro», decía á su picador que se apodaba «dos cuatro» en la plaza de Badajoz: —Yo «prima cuatro» á ese toro y le «tres cuatro» la moña y después se la regalo á la «prima» de mi novia.

Remitida por «Arturiqio»

Valléndose de una «prima cuarta» indicábale la «d s cuatro» una niña á don Torcuato que es muy torpe sin disputa, no se tuerza, repitido, aquella linda niña, nuestro hombre tomó el tole saludando á la «todo».

BUZÓN.

«Un ninchi».—Admito una tarjeta y el logogrifo. Las otras dos tarjetas son excesivamente sencillas.

«Un candil».—Al cesto su tarjeta por lo sencilla y la charada hará compañía á la tarjeta por haberla copiado.

«Un amigo de Naturaca».—Los dos triángulos ya se han publicado en esta sección y quedan admitidos... en el cesto.

Solución á las charadas del día 12. Bayoneta.

Han remitido soluciones exactas: Un intimo de Cyrano, Porthos, «Un chico la mar de...», Doña Petillera Vacía.

PRIMO DEL T. 129.